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Обзор актуальных событий в СМИ Новосибирска 

17 - 23 декабря 2017 года 
 

 

 

Резюме 
 

1. Итоги Локтя: трамваи, набережная и новые школы 

2. Анатолий Локоть подумает об участии в выборах губернатора после президентской 

кампании 

3. Локоть: отмена прямых выборов мэра не будет популярной в Новосибирске 

4. Локоть подобрал коммунистов для реформы мэрии 

5. Локоть назвал набережную Новосибирска главным достижением года 

6. КБ «Стрелка» назвало Новосибирск «независимым» городом 

7. Жители Краснообска выступили против присоединения к Новосибирску 

8. Депутаты горсовета не поддержали ограничение полномочий муниципалитета 

9. Толоконский и Городецкий помогут Травникову со стратегией 

10. Глава «ЕР» в Новосибирске: «Думаю, у Травникова получается» 

11. Травников рассказал о подготовке к выборам президента 

12. Травников будет брать на работу «Лидеров России» 

13. Удачный старт: Травников вошел в топ-50 российских губернаторов 

14. Новосибирцы потребовали от врио губернатора Андрея Травникова расторгнуть 

«мусорную» и «мостовую» концессии 

15. Травников рассказал, какая судьба ждет Восточный обход, строительство которого 

остановлено 

16. Андрей Травников: думаю, что ледовая арена будет построена на инвестиционные 

средства 

17. Андрей Травников принял участие в работе пленума областного совета ветеранов 

18. Владимир Знатков призвал интенсивнее использовать схему ГЧП в Новосибирской 

области 

19. Новосибирские депутаты заявили о «полумошеннических» схемах при выделении 

земли 

20. Матвиенко вступилась за федерализм и региональные заксобрания 

21. Толоконский рассказал, почему не уехал в Москву 

22. Политтехнолог: заявления Толоконского, начиная с отставки, похожи на слова 

уязвленного человека 

23. Росгвардия готова перенести аэродром ради ледовой арены в Новосибирске 

24. Федеральные власти закрыли новосибирский аэродром Ельцовка 

25. Реальные доходы новосибирцев вновь упали 

26. Экс-вице-губернатор Новосибирской области Александр Титков рассказал о своих 

дальнейших планах 

27. Беспаликова наградили за заслуги перед Новосибирской областью 

28. Главный архитектор анонсировал строительство небоскреба в Новосибирске 

29. Горожане не довольны грязью на дорогах мегаполиса 

 

 

https://ndn.info/novosti/17982-mer-novosibirska-podumaet-ob-uchastii-v-vyborakh-gubernatora-posle-prezidentskoj-kampanii
https://ndn.info/novosti/17982-mer-novosibirska-podumaet-ob-uchastii-v-vyborakh-gubernatora-posle-prezidentskoj-kampanii
http://fedpress.ru/news/54/society/1919684
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Подробный обзор 
 

1. Итоги Локтя: трамваи, набережная и новые школы 
Итоги года подвел мэр Новосибирска Анатолий Локоть. Среди главных достижений муниципалитета он назвал ввод 

новых школ и детских садов, реконструкцию Михайловской набережной и запуск на линию 12 модернизированных 

трамваев.  

«В 2017 году мы сделали акцент на развитие городских приоритетных направлений – «Зеленый город», «Транспорт и 

дороги», «Социальная инфраструктура», на их реализацию было  направлено три миллиарда рублей», – подчеркнул мэр 

Новосибирска Анатолий Локоть. 

Локоть подчеркнул, что в Новосибирске продолжается работа по привлечению частных инвестиций к развитию городской 

инфраструктуры. В частности, инвестор приступает к реконструкции бывшего кинотеатра «Космос» под центр хоккейного 

мастерства, найден инвестор реконструкции городского бассейна «Дельфин». 

«В целом результаты работы в 2017 году я оцениваю как удовлетворительные, есть проблемы, над которыми мы будем 

работать в 2018 году», – заключил Анатолий Локоть. 

Подробнее  см. по ссылке: 

http://sibkray.ru/news/2126/906541/ 

http://news.ngs.ru/more/53291521/ 

http://nsknews.info/materials/s-rabotoy-po-prioritetam-spravilis-mer-lokot/ 

 

2. Анатолий Локоть подумает об участии в выборах губернатора после президентской 

кампании 
Мэр Новосибирска Анатолий Локоть еще не решил, примет ли он участие в выборах губернатора Новосибирской области в 

2018 году. Он это решит после президентских выборов, которые пройдут в марте будущего года.  

«Подойдет время, пройдут большие выборы. Мы сейчас занимаемся большой избирательной кампанией. С каким итогом 

подойдем, какие планы появятся? Посмотрим, жизнь покажет, доживем — увидим», — сказал глава Новосибирска 

 

КПРФ даст Локтю время на губернаторскую кампанию 
Предстоящий съезд КПРФ утвердит предвыборную программу, команду и официально выдвинет кандидата в президенты, 

заявил председатель ЦК партии Геннадий Зюганов. Большинство региональных отделений поддержали именно его, хотя 

обсуждался и более широкий круг претендентов, выступивших совместно на пресс-конференции 18 декабря.  
«Антисоветчики и русофобы — Жириновский, Собчак, Явлинский — хорошо известны нам своей программой, там нет 

конструктивных предложений, они отвлекают от провалов партии власти. Мы свой блок сформировали давно, именно 

он победил на выборах мэра Новосибирска. Сейчас Анатолий Локоть показывает один из лучших результатов. Выборы 

2018 года — это не выборы, на которых все предрешено», — подчеркнул лидер коммунистов. «При обсуждении 

конкретных кандидатур, кто мог пойти на выборы президента, все присутствующие здесь в президиуме обсуждались 

и рассматривались в большей или меньшей степени». 

Таким образом, ЦК КПРФ освобождает Анатолия Локтя для более важной задачи — участия в выборах губернатора 

Новосибирской области. Коммунисты заявили о своем участии в кампании, но пока не определились с кандидатом. Ранее 

федеральное руководство КПРФ называло Локтя основным соперником Травникова, которого, предположительно, выдвинет 

«Единая Россия». 

Подробнее см. по ссылке:  

http://tayga.info/138152 

http://fedpress.ru/news/54/policy/1919713 

http://tayga.info/138217 

https://ndn.info/novosti/17982-mer-novosibirska-podumaet-ob-uchastii-v-vyborakh-gubernatora-posle-

prezidentskoj-kampanii 

 

3. Локоть: отмена прямых выборов мэра не будет популярной в Новосибирске 
Мэр Новосибирска должен избираться только прямым голосованием, заявил глава города Анатолий Локоть. Перед стартом 

губернаторской кампании он не видит предпосылок к попыткам отменить выборы. 

«Пока я не вижу инициатив, чтобы кто-то выходил с предложением отменить выборы. Я думаю, что эта точка зрения 

не будет популярна в Новосибирске и не будет поддержана большинством новосибирцев», — заявил Локоть. Глава города 

подчеркнул, что всегда выступал за прямые выборы. В 2014-м он выиграл кампанию у представителя «Единой России» 

после того, как горсовет, подконтрольный «ЕР», отменил второй тур выборов. 

Локоть затруднился ответить на вопрос, как он относится к возможному возвращению второго тура на выборах мэра: 

«Честно говоря, ваш вопрос застал меня врасплох, я об этом не думал. Не знаю, если кто-то считает принципиальным, 

пусть выходит с инициативой». 

http://sibkray.ru/news/1/900703/
http://sibkray.ru/news/1/900703/
http://sibkray.ru/news/2126/906541/
http://news.ngs.ru/more/53291521/
http://nsknews.info/materials/s-rabotoy-po-prioritetam-spravilis-mer-lokot/
https://ndn.info/novosti/17982-mer-novosibirska-podumaet-ob-uchastii-v-vyborakh-gubernatora-posle-prezidentskoj-kampanii
https://ndn.info/novosti/17982-mer-novosibirska-podumaet-ob-uchastii-v-vyborakh-gubernatora-posle-prezidentskoj-kampanii
http://kprfnsk.ru/inform/news/…
http://tayga.info/137379
http://tayga.info/137342
http://fedpress.ru/news/54/policy/1919713
http://tayga.info/138217
https://ndn.info/novosti/17982-mer-novosibirska-podumaet-ob-uchastii-v-vyborakh-gubernatora-posle-prezidentskoj-kampanii
https://ndn.info/novosti/17982-mer-novosibirska-podumaet-ob-uchastii-v-vyborakh-gubernatora-posle-prezidentskoj-kampanii
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Выборы мэра Новосибирска запланированы на 2019 год. 

Подробнее см. по ссылке: 

http://tayga.info/138219 

http://www.ksonline.ru/301825/anatolij-lokot-schitaet-chto-mer-novosibirska-dolzhen-izbiratsya-pryamym-

golosovaniem/ 

http://fedpress.ru/news/54/policy/1919695 

 

4. Локоть подобрал коммунистов для реформы мэрии 
Власти Новосибирска расширили комиссию по проведению административной реформы. В ее состав вошли сразу три 

коммуниста. Локоть ввел в состав комиссии главу Центрального округа Сергея Канунникова, вице-мэра Артема Скатова 

и депутата горсовета Антона Тыртышного.  

Чиновники и политик состоят в КПРФ. Канунников и Скатов до перехода на работу в мэрию были членами фракции КПРФ 

в заксобрании. Тыртышный входит в объединение коммунистов в горсовете и возглавляет комиссию по наказам. 

«Занимаясь оптимизацией расходов, надо начинать в первую очередь с себя, — отмечал мэр. — Правильным будет 

приступить к возобновлению работы комиссии по административной реформе».  

Помимо Канунникова, Скатова и Тыртышного в комиссию по реформе мэрии входят 23 человека. Среди них оба первых 

замглавы города Геннадий Захаров и Борис Буреев, вице-мэры Валерий Шварцкопп и Данияр Сафиуллин, вице-спикеры 

горсовета Юрий Зарубин и Ренат Сулейманов, начальник департамента имущественных и земельных отношений Георгий 

Жигульский, главы комиссий горсовета по местному самоуправлению Александр Бестужев, по городскому хозяйству — 

Игорь Кудин, по культуре — Александр Тарасов, а также депутаты Вячеслав Илюхин и Валерий Науменко. Секретарь 

комиссии — главный специалист комитета мэрии по труду Татьяна Литуева. 

Подробнее см. по ссылке: 

http://tayga.info/138146 

 

5. Локоть назвал набережную Новосибирска главным достижением года 
«Это выношенный, выстраданный проект. Мы впервые за 55 лет, с момента сдачи Октябрьского моста, взялись 

за реконструкцию набережной. Это была очень большая работа, очень много трудностей было преодолено. Но есть 

результат. Его, прежде всего, признали новосибирцы», — подчёркивает мэр Новосибирска Анатолий Локоть.  

«Вчера президент России заявил о том, что в нынешнем году в 40 городах реализовывались проекты, связанные с 

развитием комфортной окружающей среды, - отметил Локоть. - Но только в пяти из них были получены конкретные 

результаты. И первым в выступлении президента прозвучал город Новосибирск». 

В ходе подведения итогов реализации федерального проекта «Формирование комфортной городской среды» Владимир 

Путин особо отметил проекты, реализованные в 2017 году в пяти городах России — Михайловская набережная 

в Новосибирске, бульвар Строителей в Кемерове, набережная реки Везёлка в Белгороде, бульвар Рахова в Саратове 

и набережная реки Урал в Оренбурге.  

Как сообщил глава Минстроя Михаил Мень, министерство строительства и ЖКХ совместно с Агентством ипотечного 

и жилищного кредитования (АИЖК) и экспертным сообществом разработали Стратегию развития жилищной сферы 

до 2025 года, которая предусматривает создание комфортной среды. «Стратегия предусматривает переход к компактной 

и разнообразной квартальной застройке, созданию современной инфраструктуры при повышении роли общественных 

пространств и создание эффективной уличной среды», — пояснил Михаил Мень.  

Подробнее см. по ссылке: 

http://nsknews.info/materials/v-kremle-otmetili-proekt-mikhaylovskoy-naberezhnoy-v-novosibirske/ 

http://nsknews.info/materials/mer-nazval-odnim-iz-glavnykh-dostizheniy-goda-mikhaylovskuyu-naberezhnuyu/ 

http://fedpress.ru/news/54/society/1919684 

 

6. КБ «Стрелка» назвало Новосибирск «независимым» городом 
Эксперты КБ «Стрелка» проанализировали доходы и расходы городов-столиц субъектов РФ. В итоге города были разделены 

на четыре группы: «бедные и зависимые», «бедные и независимые» «богатые и зависимые», а также «богатые и 

независимые». Согласно результатам, 85% городов из первой группы находятся рядом с Москвой – в европейской части 

России, тогда как дальневосточные столицы – Хабаровск, Благовещенск – признаны экспертами как «богатые и 

независимые». В данную группу попали и сибирские столицы – Новосибирск, Иркутск, Красноярск, Томск наравне с 

Тюменью, Калининградом, Краснодаром, Тулой. Аналитики указывают, что за счет безвозмездных поступлений этих 

городов обеспечивается более 50% расходов. 

В группу богатых, но несамостоятельных городов бюро «Стрелка» отнесло Абакан, Кемерово, Горно-Алтайск, Кызыл 

вместе с Магаданом, Вологдой, Грозным, Сыктывкаром, Челябинском. Омск, Улан-Удэ, Барнаул и Чита же названы 

«бедными и независимыми» городами. В данную группу попали также Владивосток, Казань, Астрахань, Нижний Новгород, 

Иваново. 

http://tayga.info/138219
http://www.ksonline.ru/301825/anatolij-lokot-schitaet-chto-mer-novosibirska-dolzhen-izbiratsya-pryamym-golosovaniem/
http://www.ksonline.ru/301825/anatolij-lokot-schitaet-chto-mer-novosibirska-dolzhen-izbiratsya-pryamym-golosovaniem/
http://fedpress.ru/news/54/policy/1919695
http://tayga.info/138146
http://fedpress.ru/news/54/society/1919684
http://nsknews.info/materials/v-kremle-otmetili-proekt-mikhaylovskoy-naberezhnoy-v-novosibirske/
http://fedpress.ru/news/54/society/1919684
http://citybudget.strelka-kb.com/
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При составлении рейтинга под «богатством» эксперты понимали уровень доходов на душу населения, а под 

«независимостью» — долю безвозмездных поступлений в бюджете, динамику этих поступлений и сбалансированность 

собственных доходов. 

Отметим, что в рейтинг не вошли Москва, Санкт-Петербург и Севастополь: у городов федерального значения другой 

принцип формирования бюджета.  

Подробнее см. по ссылке: 

http://www.ksonline.ru/302063/kb-strelka-nazvalo-novosibirsk-nezavisimym-gorodom/ 

https://www.rbc.ru/society/22/12/2017/5a3c7cf99a79471825c1edaf 

http://nsk.sibnovosti.ru/regions/360148-eksperty-priznali-novosibirsk-bogatym-i-samodostatochnym-gorodom 

 

 7. Жители Краснообска выступили против присоединения к Новосибирску 
Выступая на расширенном заседании президиума Сибирского отделения РАН, мэр Новосибирска Анатолий Локоть 

поделился мнением, что включение Краснообска в состав областного центра целесообразно. «Мы готовы принять в свои 

объятия Краснообск. Рано или поздно это решение состоится», — цитирует градоначальника сайт Academ.info. Ранее врио 

губернатора Новосибирской области Андрей Травников предложил создать рабочую группу, которая позволит 

интегрировать возможности Академгородка, наукограда Кольцово, Краснообска и Бердска, чтобы организовать крупнейший 

в стране центр науки и образования. Со своей стороны мэр Новосибирска, поддерживая предложение главы региона, 

обратился к ученым-аграриям с тем, что областная столица «готова принять в свои объятия Краснообск». К слову, ранее о 

создании объединенного научного центра говорил председатель СО РАН Валентин Пармон, вступив на должность. 

 

Однако, в группе посёлка в соцсети «ВКонтакте» жители Краснообска провели голосование, в котором 83 % выступили 

против присоединения. Среди причин, по которым они не хотят быть включёнными в состав города, были названы потеря 

сельских коэффициентов по налогам, рост ОСАГО, снятие льгот при оплате коммунальных услуг для бюджетников. 

«Не хочу быть городом: поликлиника, полиция, администрация — всё не будет, как сейчас, в шаговой доступности. 

И налоги со страховкой выше станут! Против», — написала одна из подписчиц сообщества. 

Подробнее см. по ссылке: 

https://sib.fm/news/2017/12/22/zhiteli-krasnoobska-vystupili-protiv-prisoedinenija-novosibirsku 

http://nsk.sibnovosti.ru/society/360168-chislo-protivnikov-prisoedineniya-krasnoobska-k-novosibirsku-

prevysilo-chislo-storonnikov 

http://www.ksonline.ru/301924/v-granitsy-novosibirska-mozhet-vojti-krasnoobsk/ 

 

8. Депутаты горсовета не поддержали ограничение полномочий муниципалитета 
Заседание комиссии по административной реформе состоялось в мэрии 20 декабря. Члены комиссии, в состав которой 

входят депутаты горсовета, обсуждали эффективность работы департамента социальной политики и департамента 

промышленности. Что думают депутаты и чиновники о полномочиях муниципалитета в этой сфере. 

Как сообщил глава комиссии по административной реформе мэр Новосибирска Анатолий Локоть, в 2018 году будет 

рассмотрена работа всех структурных подразделений мэрии, муниципальных предприятий и учреждений. Задача — изучить 

функционал подразделений, выявить дублирование и избыточные функции. Комиссия станет публичной площадкой для 

обсуждения с депутатами предложений по повышению эффективности работы мэрии.  

По данным мэра, в 2017 году в муниципальные центры социального обслуживания обратились 70 тысяч новосибирцев. 

Большинство из них — это пожилые люди и инвалиды, горожане, попавшие в трудную жизненную ситуацию, которым 

неоткуда ждать помощи. «Отказываясь от этой работы, мы сократим объем социальной поддержки горожан», — уверен 

глава города. 

Департамент промышленности, инноваций и предпринимательства мэрии Новосибирска также активно помогает горожанам, 

но немного в иной сфере — в бизнесе. Как рассказал начальник департамента Александр Люлько, поскольку в бюджете 

денег не так много, поддержку будут получать только те предприятия, которые внедряют технологии в интересах города. 

«Мы не будем оказывать поддержку как в области по всем направлениям», — заверил он, пояснив, что из городского 

бюджета в рамках полномочий департамента выделяется 35 млн рублей, в то время как региональный бюджет на поддержку 

бизнеса тратит около 100 млн рублей в год. 

Буреев, первый заместитель мэра Новосибирска: «Неслучайно на комиссию по административной реформе пригласили 

два департамента — соцзащиты и промышленности. По ним было много вопросов: во-первых, по тому, наши ли это 

функции, а во-вторых, не проще ли передать полномочия департамента социальной политики в область на уровень 

государственной власти. Напомню, что после того, как 5 лет назад полномочия по системе здравоохранения были 

переданы с двух уровней финансирования (областного и муниципального) только на уровень субъекта федерации, 

у отдельных работников системы здравоохранения произошло уменьшение заработной платы. Поэтому мы должны чётко 

понимать, что если вдруг случится к общему недовольству такая передача соцзащиты, то мы можем потерять не только 

управляемость и организованность на очень хорошем уровне в этой сфере, но есть риск, что у работников ухудшится 

финансовая ситуация. А у них зарплаты одни из самых невысоких в бюджетной сфере. Поэтому я считаю, что полномочия 

в сфере соцзащиты должны оставаться на уровне муниципалитета и в дальнейшем». 

http://www.ksonline.ru/302063/kb-strelka-nazvalo-novosibirsk-nezavisimym-gorodom/
https://www.rbc.ru/society/22/12/2017/5a3c7cf99a79471825c1edaf
http://nsk.sibnovosti.ru/regions/360148-eksperty-priznali-novosibirsk-bogatym-i-samodostatochnym-gorodom
https://academ.info/news/39977
http://www.ksonline.ru/301857/v-nso-budet-sozdana-rabochaya-gruppa-po-integratsii-nauchno-obrazovatelnogo-i-proizvodstvennogo-potentsiala/
http://www.ksonline.ru/293065/predsedatel-so-ran/
https://sib.fm/news/2017/12/22/zhiteli-krasnoobska-vystupili-protiv-prisoedinenija-novosibirsku
http://nsk.sibnovosti.ru/society/360168-chislo-protivnikov-prisoedineniya-krasnoobska-k-novosibirsku-prevysilo-chislo-storonnikov
http://nsk.sibnovosti.ru/society/360168-chislo-protivnikov-prisoedineniya-krasnoobska-k-novosibirsku-prevysilo-chislo-storonnikov
http://www.ksonline.ru/301924/v-granitsy-novosibirska-mozhet-vojti-krasnoobsk/


Без права публикации 
 

ИСиМИ, г. Новосибирск, www.nscs.ru Страница 5 
 

Зарубин, заместитель председателя горсовета: «Что касается полномочий, то если мы дальше будем лишать себя таких 

полномочий, тогда мы точно превратимся в попрошаек и дворников. Надо тоже об этом думать, кто мы тогда вообще. 

И почему мы называемся местным самоуправлением. Мы с вами наоборот искать всяческую возможность, влиять 

на наших граждан. Мы же власть, местное самоуправление».  

Подробнее см. по ссылкам: 

http://nsknews.info/materials/deputaty-gorsoveta-ne-podderzhali-ogranichenie-polnomochiy-munitsipaliteta/ 

 

9. Толоконский и Городецкий помогут Травникову со стратегией 
Врио губернатора Андрей Травников изменил состав совета по формированию стратегии социально-экономического 

развития региона. В списке членов оказались действующие и бывшие представители различных ветвей власти.  

Согласно постановлению Травникова, в совет войдут экс-губернаторы Новосибирской области Владимир Городецкий и 

Виктор Толоконский, мэр Анатолий Локоть, спикер Заксобрания Андрей Шимкив, депутаты Госдумы от Новосибирской 

области Александр Жуков и Максим Кудрявцев, мэр Кольцово Николай Красников, председатель СО РАН Валентин 

Пармон, ректор НГУ Михаил Федорук и другие известные личности. Всего в составе 68 человек. 

Совет по формированию стратегии социально-экономического развития региона создал Владимир Городецкий в 2016 году. 

Основные функции совета связаны с выявлением проблем, сдерживающих развитие области, актуализацией приоритетов 

развития экономики и социальной сферы, повышением эффективности системы управления. 

В середине ноября Андрей Травников обсудил с председателем совета Центра стратегических разработок Алексеем 

Кудриным формирование стратегии социально-экономического развития области на ближайшие 12 лет и пообещал учесть 

его мнение. 

 

Совет вне политики: Новосибирский политолог Владимир Леонтьев отметил, что к политическому процессу этот совет 

не должен иметь никакого отношения. «Никакая политическая ситуация не должна влиять на работу совета, и, я уверен, 

так и будет. Там будут работать опытные люди, и они никогда не пойдут на поводу у своих политических амбиций. По 

своему опыту знаю, что во время выборов все становятся оппонентами, но после выборов и до них все объединяются и 

понимают, что нужно решать задачи», — сказал Леонтьев. 

Рассуждая про эффективность, политолог отметил, что раньше совет собирался не очень часто. «Будет хорошо, если 

собрания будут проходить регулярней. А вообще, в совет вошли два бывших губернатора и один исполняющий обязанности, 

мэр, спикер Заксобрания — это очень хорошая когорта в экономическом плане». 

Подробнее см. по ссылке 

https://nsk.rbc.ru/nsk/23/12/2017/5a3cd44e9a794744883d9619 

http://tayga.info/138230 

http://www.ksonline.ru/301961/eks-gubernatory-pomogut-andreyu-travnikovu/ 

http://nsk.dk.ru/news/tolokonskiy-i-gorodetskiy-voshli-v-regionalnyy-sovet-po-strategicheskomu-

planirovaniyu-237096579?utm_campaign=nsk.dk.ru&utm_medium=listing&utm_source=news 

https://sib.fm/news/2017/12/22/ehks-gubernatory-opredeljat-razvitie-novosibirskoj-oblasti 

 

10. Глава «ЕР» в Новосибирске: «Думаю, у Травникова получается» 
Секретарь новосибирского отделения «Единой России» Валерий Ильенко заявил, что партия поддержит на выборах 

губернатора врио главы региона Андрея Травникова, для этого ему придется пройти через праймериз. У кандидата есть 

время «показать себя» и «найти точки соприкосновения с обществом». 

- Мы понимаем, что исполняющим обязанности губернатора назначен Травников — член «Единой России», сегодня уже 

член президиума регионального отделения, и назначил его президент. Я думаю, что кандидатура Травникова будет 

рассматриваться и, естественно, будет выдвинута партией. Здесь нет ничего сверхъестественного, на то и дан этот год, чтобы 

себя показать, зарекомендовать, найти точки соприкосновения с обществом, консолидировать его. Думаю, что 

на сегодняшний день у Травникова получается. По крайней мере, при неоднократном общении с врио губернатора я это 

увидел. Ему нужно будет пройти через праймериз. Эта процедура прописана в уставе партии. У нас уже и даты 

обозначены — праймериз пройдут в июне. Другие кандидаты обязательно будут. На то они и праймериз. Голосование будет 

на альтернативной основе. 

Полную версию интервью см. по ссылке: 

http://tayga.info/138251 

 

11. Травников рассказал о подготовке к выборам президента 
Андрей Травников прокомментировал предстоящую кампанию по выборам президента, обеспечение безопасности в день 

голосования и необходимость буфетов на избирательных участках. Он также отметил преждевременность прогнозов по явке. 

По словам Андрея Травникова, приоритеты при подготовке кампании по выборам президента РФ — «максимальная 

открытость и прозрачность, недопущение нарушений и провокаций». Он также отмечает «установку» по поддержанию 

общественного интереса к предстоящему событию. 

https://nsk.rbc.ru/nsk/23/12/2017/5a3cd44e9a794744883d9619
http://tayga.info/138230
http://www.ksonline.ru/301961/eks-gubernatory-pomogut-andreyu-travnikovu/
http://nsk.dk.ru/news/tolokonskiy-i-gorodetskiy-voshli-v-regionalnyy-sovet-po-strategicheskomu-planirovaniyu-237096579?utm_campaign=nsk.dk.ru&utm_medium=listing&utm_source=news
http://nsk.dk.ru/news/tolokonskiy-i-gorodetskiy-voshli-v-regionalnyy-sovet-po-strategicheskomu-planirovaniyu-237096579?utm_campaign=nsk.dk.ru&utm_medium=listing&utm_source=news
https://sib.fm/news/2017/12/22/ehks-gubernatory-opredeljat-razvitie-novosibirskoj-oblasti
http://tayga.info/138251
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«Я бы не концентрировался только на безопасности. Не открою секрет, есть установка на поддержание максимального 

общественного интереса к этому, безусловно, важнейшему событию следующего года. Мы хотим создать условия, чтобы 

каждый гражданин имел возможность реализовать свое избирательное право. Знал, где и когда голосовать, знал, что 

делать, если он будет за пределами населенного пункта. Безопасность будет усилена. Мы покупаем более 140 рамок 

металлоискателей для оборудования основных крупных зданий, где будут размещаться участки. В первую очередь, это, 

конечно же, школы. Это позволит обеспечить безопасность и оперативно принимать решение об эвакуации в случае 

звонка. Все эти устройства после кампании останутся на тех объектах, где они установлены», — рассказал Травников.  

Первые шаги по «поддержанию максимального интереса» к выборам уже приняты. Подписано распоряжение правительства 

Новосибирской области о содействии избирательным комиссиям региона в проведении выборов. В день голосования решено 

провести «культурно-массовые мероприятия» рядом с избирательными участками. Также планируется организовать 

«ярмарочную торговлю». Андрей Травников считает, что необходимо поход на избирательный участок превратить из «сухой 

и формальной процедуры» в «элемент выходного дня». Врио также отметил, что прогнозами по явке он «поделиться» 

не может.  

Подробнее см. по ссылке: 

http://tayga.info/138185 

http://www.ksonline.ru/301636/andrej-travnikov-rasskazal-o-hode-podgotovki-k-prezidentskim-vyboram-v-

2018-godu/ 

 

12. Травников будет брать на работу «Лидеров России» 
При формировании кадрового резерва правительства Новосибирской области, приоритет будет отдан участникам конкурса 

«Лидеры России». Врио губернатора заявил об этом, комментируя вопрос о назначении полуфиналиста конкурса «Лидеры 

России» Кирилла Лебедева на должность начальника управления правового, организационного и кадрового обеспечения 

министерства региональной политики. Перед этим чиновник занимал пост министра социального развития Кировской 

области. 

Травников отметил, что одним из первых его поручений был пересмотр системы отбора кандидатов в кадровый резерв, 

и именно с исполнением этого поручения было связано назначение Валентины Дудниковой руководителем департамента 

организации управления и государственной гражданской службы. «Для нее задача по формированию кадрового резерва 

будет задачей № 1. Я попросил при отборе кандидатов в первую очередь ориентироваться на „Лидеров России“. И вот, 

первое назначение из этого кадрового проекта уже состоялось. Резерв будет, конечно же, формироваться не только 

из участников этого конкурса, но работа с „Лидерами России“ будет продолжена», — заявил врио. 

Кирилл Лебедев родился в Новосибирске в 1976 году. Окончил Новосибирскую государственную академию водного 

транспорта и Российскую академию госслужбы. Работал в новосибирском речном порту, в 1999 году ушел в политику, став 

помощником депутата Госдумы РФ, координировал проекты партии «Союз правых сил» в регионах. 

Кирилл Лебедев долгое время работал в руководстве «СПС». В 2008—2009 годах он устроился на пост заместителя 

гендиректора новосибирского ООО «Альфа Девелопмент». Эта компания, по данным «Контур-Фокус», принадлежит 

Андрею Воронову. Он — партнер известного в городе девелопера Владимира Мартыненкова по ООО «Речной фасад», также 

владеет еще несколькими компаниям, в том числе ООО «Катера и Яхты». Именно эту фирму некоторое время в 2008—2010 

годах возглавлял Кирилл Сергеевич Лебедев. 

Лебедев также был гендиректором ООО «Яхтклуб», которое сейчас принадлежит Артуру Кутишенко. Этот бизнесмен 

известен по скандалу с незаконной дамбой на Оби в районе острова Высокий у микрорайона «Европейский берег». 

Компания его партнера Воронова построила насыпную переправу на остров, где уже фирма Кутишенко должна была 

построить яхтклуб, рассказывал НГС. 

В 2010 году Кирилл Лебедев возглавил управление демографического развития и взаимодействия с институтами 

гражданского общества Кировской области. В то время губернатором уже был экс-председатель «СПС» Никита Белых. 

В 2012 году Белых назначил Лебедева начальником департамента соцразвития региона, в 2015-м возглавил одноименное 

министерство. 

Лебедев ушел из кировской администрации после задержания Никиты Белых в 2016 году. Чиновника обвиняют в получении 

взятки. 

Подробнее см. по ссылке:   
http://tayga.info/138166 

http://www.ksonline.ru/301613/andrej-travnikov-nameren-prodolzhit-rabotu-s-liderami-rossii/ 

 

13. Удачный старт: Травников вошел в топ-50 российских губернаторов 
Центр информационных коммуникаций «Рейтинг» опубликовал исследование, посвященное оценке деятельности глав 

субъектов РФ в 2017 году. Несмотря на недавнее назначение, врио губернатора Новосибирской области Андрей Травников 

занимает в нем 47 место, а губернатор Кемеровской области Аман Тулеев упал на 71 позицию. 

В исследовании принимаются во внимание главы регионов, находящиеся на своем посту в момент подготовки рейтинга. 

Теперь более подробно. Составители рейтинга оценили появление Травникова в славящейся своей 

политической активностью и непредсказуемостью Новосибирской области, как самое интересное среди назначений прочих 

врио губернаторов. Ряд экспертов заявляли, что Травникову будет крайне сложно работать в регионе, где очень многое 

http://tayga.info/138158
http://tayga.info/138185
http://www.ksonline.ru/301636/andrej-travnikov-rasskazal-o-hode-podgotovki-k-prezidentskim-vyboram-v-2018-godu/
http://www.ksonline.ru/301636/andrej-travnikov-rasskazal-o-hode-podgotovki-k-prezidentskim-vyboram-v-2018-godu/
http://news.ngs.ru/more/1865641/
http://tayga.info/138166
http://www.ksonline.ru/301613/andrej-travnikov-nameren-prodolzhit-rabotu-s-liderami-rossii/
http://russia-rating.ru/info/13059.html
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решается на уровне договоренности различных групп влияния. Однако пока врио губернатора находится «над схваткой» 

и не примыкает ни к одному из блоков. Травников лично признал наличие «неформальных групп», но равноудалился 

от всех. По сравнению с прошлыми руководителями высокого уровня в городе и области, это выглядит нонсенсом. Но пока 

ситуация обстоит именно так.  

Схожие мысли высказывает и шеф-редактор политической экспертной сети «Кремль.org», политолог Павел Данилин. 

Он отмечает, что делегирование Путиным в Новосибирскую область Андрея Травникова – это сигнал местным элитам 

к прекращению интриг. «Это сигнал настроиться на консолидированную работу во благо территории. Пока 

представители политических и экономических кругов области смотрят кто в лес, кто по дрова. Назначение врио — 

это ясный и жёсткий сигнал администрации президента к прекращению интриг», — отмечает Данилин.  

Эксперты рейтинга высоко оценили шаги нового врио по урегулированию ситуации со строительством четвертого моста. 

Все понимали, что концессия будет подписана, что будут недовольные, но в документ включен ряд компромиссных условий.  

В работе Травникова пока не видно конфликтов, хотя мы знаем, что в Новосибирске конфликты раздуваются моментально, 

а потом могут долго тлеть. Вообще, как это ни странно, новый врио оказался в регионе в нужное время. В Новосибирской 

области наблюдался некоторый застой, и первые кадровые перестановки Травникова сразу же добавили ему политических 

очков и упоминаемости в СМИ. 

Очень много для врио будет значить президентская кампания. Он уже заявил, что есть «установка на максимальную 

корректность и прозрачность». 

Вполне возможно, что соблюдение этих обещаний и верность этой позиции принесет Травникову уважение и рейтинг 

от избирателей, которые видят, когда выборы реально открыты и прозрачны. Конечно, за врио стоит Кремль 

и администрация президента, но пока что-то не видно, чтобы он прибегал к их помощи. Пока что он справляется сам, и это 

тоже вызывает одобрение экспертов.  

Павел Данилин высказывается более четко. Соглашаясь с тем, что выборы президента «создают максимально комфортный 

плацдарм для выдвижения Андрея Травникова на пост губернатора Новосибирской области», он не ставит его победу под 

сомнение, говоря, что у его соперников нет «ни времени, ни ресурсов». 

Подробнее см. по ссылке:   
http://tayga.info/138225 

https://ndn.info/novosti/17989-udachnyj-start-andrej-travnikov-voshel-v-top-50-rossijskikh-gubernatorov 

 

14. Новосибирцы потребовали от врио губернатора Андрея Травникова расторгнуть 

«мусорную» и «мостовую» концессии 
Cостоялся очередной митинг общественных активистов против концессионных соглашений по строительству 

мусоросортировочных заводов и четвертого моста через Обь. Принятая, по итогам мероприятия, резолюция содержала 

требования к областной и федеральной власти в части пересмотра политики по государственно-частному партнерству.  

Часовой митинг, согласованный с мэрией Новосибирска, прошел в самом центре города в сквере на пересечении улицы 

Орджоникидзе с Красным проспектом. Несмотря на активную рекламу мероприятия в соцсетях, выразить свое несогласие с 

действующими концессиями пришло всего около 150 человек. 

Выступавшие активисты, среди них депутаты горсовета Новосибирска Наталья Пинус и Александр Бурмистров, урбанист 

Олег Викторович, политический эксперт Алексей Мазур, были едины во мнении, что региону не следует подписывать, на 

их взгляд, непроработанные концессионные соглашения. Эта позиция нашла отражение в итоговой резолюции, которую 

зачитал организатор митинга Вячеслав Ашурков. Помимо необходимого изменения федерального законодательства, 

которое следует инициировать депутатам Госдумы и сенаторам в Совете Федерации от региона, митингующие потребовали 

от врио губернатора Новосибирской области Андрея Травникова расторгнуть до 1 февраля 2018 года концессионные 

соглашение с «Экологией-Новосибирск» по строительству мусоросортировочных заводов и группой компаний «ВИС» – по 

четвертому мосту через Обь. 

Дополнительно к этому, авторы резолюции указали правительству области необходимость в проведении конференции «по 

ознакомлению с опытом других регионов и стран в переработке мусора» и «проработать вариант по строительству 

четвертого моста за счет бюджетных средств». 

Подробнее см. по ссылке:   
http://fedpress.ru/news/54/society/1921275 

https://sib.fm/news/2017/12/23/novosibirskie-obshhestvenniki-potrebovali-izmenit-zakon 

https://www.sibreal.org/a/28934691.html 

 

15. Травников рассказал, какая судьба ждет Восточный обход, строительство которого 

остановлено 
«Сложности возникли в связи с проблемами, которые возникли у основного генерального подрядчика. Это известная 

крупная компания “Сибмост”. Работы на отдельных объектах продолжались осенью. На сегодняшний день, к сожалению, 

работы остановлены полностью», — говорит врио губернатора Новосибирской области Андрей Травников.  

По словам временно исполняющего обязанности губернатора, до конца года федеральное управление автомобильных дорог 

совместно с генподрядчиком попробуют договориться с субподрядчиками. Сейчас на повестке — решение вопросов 

http://tayga.info/138225
https://ndn.info/novosti/17989-udachnyj-start-andrej-travnikov-voshel-v-top-50-rossijskikh-gubernatorov
http://fedpress.ru/news/54/society/1921275
https://sib.fm/news/2017/12/23/novosibirskie-obshhestvenniki-potrebovali-izmenit-zakon
http://nsknews.info/materials/sibmostu-ne-udalos-vzyskat-2-5-milliarda-s-merii-cherez-verkhovnyy-sud/
http://nsknews.info/materials/sibmostu-ne-udalos-vzyskat-2-5-milliarda-s-merii-cherez-verkhovnyy-sud/
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финансирования, в частности, вопрос о подтверждении банковской гарантии, отметил глава региона. Если компромисс будет 

достигнут, «Сибмост» продолжит работы на объекте, если нет — подрядчика придется сменить. Определенность должна 

появиться уже до конца года. Если это не удастся, то стройку заморозят на неопределённый срок.  

Восточный обход должен связать Северный объезд через Гусинобродское шоссе с Чуйским трактом, разгрузив восточный 

и южный въезды в Новосибирск. Первый этап строительства должны были завершить ещё в прошлом году.  

Подробнее см. по ссылке:   
http://nsk.dk.ru/news/travnikov-rasskazal-kakaya-sudba-zhdet-vostochnyy-obhod-stroitelstvo-kotorogo-

ostanovleno-237096274?utm_campaign=nsk.dk.ru&utm_medium=listing&utm_source=news 

http://nsknews.info/materials/stroitelstvo-vostochnogo-obkhoda-ostanovili-v-novosibirske/ 

http://www.ksonline.ru/301639/ostanovleno-stroitelstvo-vostochnogo-obhoda-v-novosibirske/ 

 

16. Андрей Травников: думаю, что ледовая арена будет построена на инвестиционные 

средства 
Во время заседания регионального делового клуба строителей Новосибирской области (РДКС) 19 декабря врио губернатора 

региона Андрей Травников представил те меры поддержки строительной отрасли, которые готово оказать правительство. 

Также глава Новосибирской области высказал пожелание относительно финансирования строительства нового ледового 

комплекса. 

Андрей Травников, оценивая состояние строительной отрасли, отметил, что регион, как и ряд других субъектов федерации, 

таких как Московская, Ленинградская области и другие демонстрирует снижение объемов ввода жилья. Такую тенденцию 

врио губернатора объяснил отсутствием платежеспособного спроса со стороны населения. 

В качестве другой поддерживающей отрасль меры глава региона представил ряд масштабных объектов, строительство 

которых с большой долей вероятности произойдет в следующем году. Прежде всего, продолжится программа по 

строительству школ. Затем — реализация проекта по строительству волейбольного центра. «Уверен на 99%, мы приступим к 

возведению новой ледовой арены. На сегодня остается открытым вопрос за счет каких средств. Думаю, что это будут 

средства инвестиционные, тогда бюджетные мы сможем направить на другие объекты. В худшем случае нам придется 

строить комплекс за счет бюджета, но в любом случае в следующем году мы к реализации этого проекта приступим», – 

высказал пожелание врио губернатора. Также Андрей Травников рассчитывает на начало работ по четвертому мосту через 

реку Обь и завершение строительства перинатального центра. 

Подробнее см. по ссылке:   
http://www.ksonline.ru/301686/andrej-travnikov-dumayu-chto-ledovaya-arena-budet-postroena-na-

investitsionnye-sredstva/ 

 

17. Андрей Травников принял участие в работе пленума областного совета ветеранов 
В работе пленума приняли участие представители Новосибирского областного совета ветеранов войны, труда, военной 

службы и правоохранительных органов, правительства региона, Законодательного собрания области. 

«Ветеранские организации имеют бесценный опыт сохранения и донесения славной боевой и трудовой истории Отечества, 

объединяют людей, являющихся хранителями исторической памяти. Именно такие люди могут стать мудрыми 

наставниками молодого поколения россиян», – подчеркнул Андрей Травников.  

В настоящее время в Новосибирской области численность жителей старше трудоспособного возраста составляет более 685 

тысяч человек – это 25% от общей численности всех граждан, проживающих в регионе. В Новосибирской области около 400 

тысяч человек пожилого возраста получают более 20 мер социальной поддержки. 

Важным направлением работы правительства региона остается поддержка ветеранских общественных организаций. В 

частности, помимо поддержки совместных проектов, инициированных организациями ветеранов, возможно оказание 

помощи в ведении бухгалтерии и подготовке отчетности, иные формы поддержки. 

Подробнее см. по ссылке: 

https://vn.ru/news-andrey-travnikov-prinyal-uchastie-v-rabote-plenuma-oblastnogo-soveta-veteranov/ 

 

18. Владимир Знатков призвал интенсивнее использовать схему ГЧП в Новосибирской 

области 
Владимир Знатков призвал решать транспортные проблемы с помощью схемы государственно-частного партнерства. Речь, 

в том числе, идёт об обеспечении транспортной доступности аэропорта Толмачёво.   

По словам Владимира Знаткова, вопрос транспортной доступности вскоре будет играть все большую роль для Толмачёво. 

Через два-три года на подъездах к аэропорту будет образовываться постоянная пробка. Произойдёт это из-за постоянно 

растущего пассажиропотока. По данным официального сайта Толмачёво, с 1 января по 24 ноября 2017 года через аэропорт 

прошло 4,5 миллиона человек, что на 28% больше чем в аналогичный период в прошлом году. Решить проблему 

предлагается благодаря строительству дороги, которая будет располагаться параллельно улице Станционной.  Реализовать 

этот замысел планируется с использованием возможностей государственно-частного партнёрства. «Иначе мы ничего не 

решим, это точно», — подчеркнул Владимир Знатков. 

http://nsk.dk.ru/news/travnikov-rasskazal-kakaya-sudba-zhdet-vostochnyy-obhod-stroitelstvo-kotorogo-ostanovleno-237096274?utm_campaign=nsk.dk.ru&utm_medium=listing&utm_source=news
http://nsk.dk.ru/news/travnikov-rasskazal-kakaya-sudba-zhdet-vostochnyy-obhod-stroitelstvo-kotorogo-ostanovleno-237096274?utm_campaign=nsk.dk.ru&utm_medium=listing&utm_source=news
http://www.ksonline.ru/301639/ostanovleno-stroitelstvo-vostochnogo-obhoda-v-novosibirske/
http://www.ksonline.ru/301686/andrej-travnikov-dumayu-chto-ledovaya-arena-budet-postroena-na-investitsionnye-sredstva/
http://www.ksonline.ru/301686/andrej-travnikov-dumayu-chto-ledovaya-arena-budet-postroena-na-investitsionnye-sredstva/
https://vn.ru/news-andrey-travnikov-prinyal-uchastie-v-rabote-plenuma-oblastnogo-soveta-veteranov/
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Стоит отметить, что каждый значимый объект инфраструктуры, который планируется реализовать на основе 

государственно-частного партнёрства, вызывает общественный резонанс. Этот факт врио первого заместителя председателя 

правительства НСО тоже учёл в своём выступлении, попросив коллег обратить внимание на информационное 

сопровождение своей работы. «Мы должны прилагать больше усилий с точки зрения информационной подачи своей 

работы. Посмотрите, сколько критики наших управленческих решений есть сегодня в СМИ. Конечно, какую-то часть, 

может быть даже весомую, составляет критиканство. Тем не менее, мы должны это понимать и решать проблему 

информационного сопровождения», — отметил Владимир Знатков. 

Подробнее см. по ссылке: 

http://www.ksonline.ru/301869/vladimir-znatkov-prizval-intensivnee-ispolzovat-shemu-gchp-v-novosibirskoj-

oblasti/ 

 

19. Новосибирские депутаты заявили о «полумошеннических» схемах при выделении земли 
Власти должны заблаговременно резервировать землю под строительство и реконструкцию дорожных объектов, заявили 

члены транспортного комитета новосибирского заксобрания. Они попросили региональное правительство найти 

ответственных за перепродажу участков, от которой страдают бюджеты. 

«Есть огромная проблема. Как только мы понимаем, где будет происходить развертывание больших инфраструктурных 

проектов — дорог, развязок, вокзалов, ПЛП, как только идет „посадка“ комплекса на местность, сразу идут 

околомошеннические схемы с выводом земель, — цитирует главу комитета Федора Николаева пресс-служба заксобрания. 

— Особенно выражено это на инфраструктурных объектах автомобильного транспорта внутри городской черты, где 

площади стоят немало. Или пример с Восточным обходом. Местная администрация, семья главы, аффилированные лица 

все там повыкупили — это официальная информация. Мы не раз уже выходили с этим предложением: когда появляется 

большой инфраструктурный проект, на него делается проектно-сметная документация, земли под объект необходимо 

резервировать, чтобы эти схемы не действовали». 

По словам депутата Владислава Кошкина на выкуп земель тратятся «колоссальные средства» федерального и областного 

бюджетов. «Только объявляем стройку, как в течение трех месяцев оказывается, что все земли уже раскуплены», — 

отметил он. «Надо решить, как бороться с такой практикой. В городе существует зонирование по генплану. Должен быть 

генплан и в области, чтобы можно было зонировать земли под будущее строительство, не расходуя потом на выкуп сотни 

миллионов рублей», — заявил Кошкин. 

Новые приоритеты дорожной политики будут определены в транспортной стратегии региона, которую подготовят в 2018 

году, ответил депутатам министр транспорта Анатолий Костылевский. Но, по мнению парламентариев, разработка 

документа может только ускорить процесс выкупа земель. «Проблема есть и по другим министерствам. Она связана 

не только с ценой выкупа, но и со сроками строительства и ввода объектов», — подчеркнул Николаев. 

Комитет рекомендовал минтрансу проанализировать практику предоставления земельных участков под объекты дорожной 

инфраструктуры за последние пять лет. Кроме того, чиновники должны будут сообщить, к каким главам муниципальных 

образований «есть вопросы» по использованию субсидий, выделенных на дороги. 

Подробнее см. по ссылке: 

http://tayga.info/138174 

 

20. Матвиенко вступилась за федерализм и региональные заксобрания 
В системе финансирования регионов необходимо уходить от ручного управления, основы федерализма нельзя размывать. Об 

этом заявила спикер Совета Федерации Валентина Матвиенко. 

«Мы хорошо понимаем: будет сильный регион — будет сильная страна. Невозможно, чтобы каждый губернатор 

постоянно находился в командировках в Москве: в Минфине, в Минэкономики, у [вице-премьера] Дмитрия Николаевича 

[Козака], выпрашивал деньги, отстаивал свои позиции. Это управление страной в ручном режиме. Нужно, чтобы 

работала система, работало законодательство», — сказала она на заседании Совета законодателей, посвященном 

состоянию и перспективам совершенствования межбюджетных отношений. 

Матвиенко вспомнила, что в РФ очень разные субъекты по территории, по численности населения, по экономическому 

потенциалу, поэтому необходима донастройка системы управления. Она надеется, что решения будут приняты в 2017 году. 

«Нельзя законодательство наше строить таким образом, чтобы все регулировалось из Москвы равно для всех регионов, 

у нас есть региональные парламенты, которые в сфере своих полномочий вполне могут принимать законы, 

соответствующие интересам регионов», — приводит ТАСС слова председателя Совфеда. 

Основные вопросы министрам РФ и руководству Федерального Собрания поступили от сибирских депутатов. Главы 

нескольких сибирских парламентов раскритиковали налоговую систему и межбюджетные отношения в России. Спикер 

Верховного совета Хакасии Владимир Штыгашев обратил внимание на уход денег в офшоры, а глава Минфина РФ Антон 

Силуанов предложил руководству республики сходить на курсы финансовой грамотности. 

Представитель Якутии обратил внимание, что субъекты физически не успевают давать в срок заключения на спорные 

федеральные законопроекты из-за того, что они могут проводить регулярные сессии раз в месяц. Поэтому обычно 

официальные мнения регионов высказывают губернаторы. По мнению спикера Совфеда Валентины Матвиенко, местные 

депутаты сами могут изменить свои уставы, чтобы право давать заключения было или у спикера или у совета председателей. 

http://www.ksonline.ru/301869/vladimir-znatkov-prizval-intensivnee-ispolzovat-shemu-gchp-v-novosibirskoj-oblasti/
http://www.ksonline.ru/301869/vladimir-znatkov-prizval-intensivnee-ispolzovat-shemu-gchp-v-novosibirskoj-oblasti/
http://tayga.info/138174
http://tass.ru/ekonomika/4821157?utm_source=twitter.com&utm_medium=social&utm_campaign=smm_social_share
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Встреча с федеральными министрами продолжалась около полутора часов. В конце вице-премьер Дмитрий Козак заявил: 

«Ответное слово могу сказать только одно. Спасибо за совместную работу и поздравляю с наступающим Новым годом. 

Чтобы денег на все хватило». 

Подробнее см. по ссылке: 

http://tayga.info/138012 

http://tayga.info/138163 

 

21. Толоконский рассказал, почему не уехал в Москву 
Экс-губернатор Новосибирской области и Красноярского края Виктор Толоконский рассказал, почему отверг предложения 

о работе в Москве и о своих новых обязанностях в мэрии Новосибирска. 

Толоконский рассказал, что после отставки с поста губернатора Красноярского края, у него было немало предложений о 

работе в Москве, но он решил вернуться в Новосибирск. «Бытует мнение, что если столько лет работаешь руководителем 

региона, то у тебя, наверное, есть в Москве какое-то жилье, или что-то, и вроде все стремятся в Москву. А у меня всегда 

было желание всё-таки жить и работать там, где ты родился, где ты вырос, где всё для тебя родное, знакомое, поэтому 

это был первый базовый принцип. И глава государства, и коллеги в Москве приняли то, что мне хочется быть в своем 

городе,  рядом с моими родными, близкими.И это было первое решение, что я должен быть в Новосибирске», — сказал 

Толоконский. 
Толоконский подчеркнул, что когда он принимал решение, у него были сомнения, пригодится ли его опыт в Новосибирске: 

«Я сразу сказал, что не буду навязывать свои позиции, свои мнения, я должен быть востребован, если ко мне придут за 

советом, за консультацией, за поддержкой, я, безусловно, включусь сразу в процесс. И то, что сейчас уже получается в 

жизни, это даже больше, чем я ожидал, и мне это нравится. Я действительно советник, и я участвую в самых разных 

управленческих процессах». 

Текст интервью доступен по ссылке: http://nsknews.info/materials/viktor-tolokonskiy-mne-ne-stydno-za-svoyu-

zhizn/ 
 

А в интервью корреспонденту “Ъ-Сибирь” Толоконский заявил, что он «не умеет интриговать» и Новосибирск должен 

отказаться от традиционных бизнес-инвесторов. 

— Есть мнение, что в Новосибирске слишком прохладно власть относится к инвесторам. Что-то изменится в этом плане 

с вашим приходом в мэрию?  

— Бегать за инвесторами не надо, они должны быть сами заинтересованы в сотрудничестве. Любая современная экономика 

предполагает качественную среду. Бизнес хорошо понимает, что сейчас конкурируют не столько деньги, технологии, 

сколько интеллект. Требуются квалифицированные, образованные, заинтересованные жить и трудиться именно в этом 

регионе люди. И в Новосибирске такая среда лучше, чем в каком-либо другом регионе Сибири. Я считаю, что Новосибирск 

может себе позволить избирательную инвестиционную политику. Новосибирску нужны уникальные наукоемкие, 

высокорентабельные производства, ориентированные на экспорт. Повторюсь, мы не должны стремиться к обычной 

экономике. Наша наука — это первый кит, на котором должна базироваться наша экономика. Второй — выгодное 

географическое положение. Должны быть мощные программы господдержки. Пришел инвестор, надо уточнять, а будет ли у 

него заказ науке, университету, требуются ли уникальные специалисты. Если предлагаемый им проект — вчерашний день, 

то зачем он нам? Новосибирск может выбирать, большинство регионов России нет. 

Полный текст интервью доступен по ссылке:  

https://www.kommersant.ru/doc/3503295 
 

22. Политтехнолог: заявления Толоконского, начиная с отставки, похожи на слова 

уязвленного человека 
По мнению политтехнолога Андрея Трошкина, экс-губернатор Красноярского края Виктор Толоконский будет вести 

деструктивную деятельность в Новосибирской области. Причем он будет делать это не только напрямую через публичные 

заявления, но и использовать различные оппозиционные силы. «Действия Толоконского, начиная с отставки, похожи на 

поступки уязвленного человека, которому не дали доработать на посту губернатора», – считает Трошкин. 

Политобозреватель Алексей Мазур отметил, что Толоконский не уйдет из политики и, возможно, скоро опять появится в 

структурах госуправления. А политолог Дмитрий Пучкин напомнил, что Толоконский за время нахождения на госслужбе 

никаких неоднозначных высказываний не делал и был полностью лоялен своим руководителям. 

После отставки с поста губернатора Красноярского края Виктор Толоконский допустил ряд неоднозначных высказываний, 

в которых критиковал кадровую политику президента России Владимира Путина, своего сменщика на посту главы 

Красноярского края Александра Усса и врио губернатора Новосибирской области Андрея Травникова. По мнению 

наблюдателей, такое поведение, пускай даже для экс-чиновника, выглядит весьма необычно. 

В настоящее время Толоконский является советником мэра Новосибирска коммуниста Анатолия Локтя, а также вошел в 

совет по разработке стратегии Новосибирской области. Эксперты считают, что экс-губернатор может продолжить вступать в 

противоречия с региональной и федеральной властью. В частности, политтехнолог, автор проекта «Архитектура власти» 

Андрей Трошкин сказал «Клубу Регионов»: «Пользуясь своим влиянием, Виктор Толоконский может, и, я думаю, будет 

продолжать деструктивную деятельность. Но делать он это будет более осмотрительно и осторожно, скорее всего, не 

http://tayga.info/138012
http://tayga.info/138163
http://nsknews.info/materials/viktor-tolokonskiy-mne-ne-stydno-za-svoyu-zhizn/
http://nsknews.info/materials/viktor-tolokonskiy-mne-ne-stydno-za-svoyu-zhizn/
https://www.kommersant.ru/doc/3487958
https://www.kommersant.ru/doc/3503295
http://club-rf.ru/24
http://club-rf.ru/54
http://club-rf.ru/expert/2620
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прямыми действиями, а через оппозиционные политические партии и общественные правозащитные структуры. Все это 

будет зашито под идеалы свободы и демократии, будут звучать требования проведения конкурентных выборов со 

стороны областной КПРФ. Активно будет использоваться критика крупных инфраструктурных проектов от имени всего 

города, как это идет в настоящий момент. Действия Толоконского, начиная с отставки, похожи на поступки уязвленного 

человека, которому не дали доработать на посту губернатора. И думаю, все неоднозначные заявления в адрес Усса, 

Травникова и Путина мотивированы личной обидой, а не каким-то хитроумным планом. Но не стоит забывать о том, что 

Виктор Александрович очень опытен в политических и аппаратных играх, что подтверждается ходом его карьерных 

этапов». 

Трошкин предполагает, что до марта ждать «резких движение» от Толоконского не стоит: «Но, когда стартует 

избирательная кампания губернатора Новосибирской области, возможны различные ходы и сценарии. Как будет 

поступать Москва в Новосибирске, прогнозировать сложно, но предыдущие избирательные циклы говорят о том, что 

арсенал действий по работе с противодействием оппозиции в регионах у Кремля обкатан не одной кампанией и очень 

эффективен». 

Политобозреватель Алексей Мазур отметил, что Толоконский, безусловно, не собирается уходить из политики. Он 

подчеркнул, что экс-губернатор Красноярского края – единственный, кто не стал скрывать, что уходит в отставку по 

решению Кремля, а не самостоятельно принял такое решение: «Сделал он это в том числе потому, что счел свое увольнение 

несправедливым, и потому, что, видимо, ему не предложили что-то, что бы его устраивало. В Новосибирской области 

Толоконский будет продолжать общественно-политическую деятельность. Он стал советником мэра Новосибирска и вошел 

в совет по разработке стратегии Новосибирской области у врио губернатора. Не исключено, что мы увидим Толоконского 

еще в структуре государственного управления. Из политики он точно не ушел. Будет ли его деятельность конструктивной 

или деструктивной, трудно сказать. То, что Толоконский будет играть и уже играет какую-то роль в политике региона, это 

очевидно. А степень конструктивности или неконструктивности зависит от того, с какой точки зрения на это смотреть». 

Политолог Дмитрий Пучкин напомнил, что Толоконский за время нахождения на государственной службе никаких 

неоднозначных высказываний не делал и был полностью лоялен своим руководителям: «Но по сравнению со многими 

другими региональными руководителями Толоконский в своих публичных высказываниях стоял на позициях демократических 

ценностей. Даже, я бы сказал, умеренно-либеральных. Никогда он себе не позволял консервативных высказываний или 

каких-то подхалимских высказываний». 

Нынешние заявления, по словам Пучкина, Толоконский делает, не имея статуса чиновника: «По возвращении в Новосибирск 

он сделал ряд заявлений, где подверг кадровую политику президента сдержанной критике. В этот момент никакого 

статуса у Толоконского не было. Сейчас Толоконский является советником мэра Новосибирска. Но его должность не 

принадлежит к муниципальной службе. Он является неким наемным экспертом. И, как любой эксперт, любой 

комментатор, может позволить себе любые высказывания по текущим вопросам. То, что высказывание необычно для 

федеральной повестки, это так. Но с другой стороны, такие заявление были обычными в нулевые годы. Толоконский как 

высказывался, так и будет высказываться. Он никогда не отмалчивался. Действия Толоконского оцениваются в регионе по-

разному. Но это в порядке вещей для новосибирской политической жизни. У нас строем не ходят». 

Пучкин также отвергает версии, что заявления Толоконского могут быть началом избирательной кампании в губернаторы 

Анатолия Локтя. 
Подробнее см. по ссылке: 

http://club-rf.ru/54/detail/2247 

 

23. Росгвардия готова перенести аэродром ради ледовой арены в Новосибирске 
Возвести ледовый дворец спорта на территории городского аэропорта предложил мэр Новосибирска Анатолий Локоть. Его 

поддержали пользователи соцсетей. 

Росгвардия готова переместить аэродром и вертолётную площадку в районе аэропорта «Северный», чтобы освободить место 

для строительства ледовой арены к молодёжному чемпионату мира по хоккею. Об этом сообщил в четверг, 21 декабря, 

командующий Сибирским округом войск национальной гвардии РФ Виктор Стригунов.  

«Там находится вертолётная площадка, там 31 га земли, находится аэродром Гвардейский, он зарегистрирован на правах 

аэродрома. Это государственная собственность, это земля РФ в оперативном управлении за войсками Росгвардии», — 

цитирует командующего ТАСС. Генерал-полковник подчеркнул, что войска готовы к переносу на определённых условиях. 

«Мы абсолютно понимаем, что развитие города, в том числе в сторону аэропорта "Северный", необходимо. Мы должны 

чётко знать, что просто так сократить часть и отдать эти территории мы не можем», — сказал он. По его словам, 

Росгвардия готова к конструктивному диалогу с властью и уже направила письма мэру Анатолию Локтю и врио 

губернатора Андрею Травникову. 

Стригунов пояснил, что уже есть несколько вариантов переноса, в том числе на площадку Чкаловского авиазавода.  

Подробнее см. по ссылке: 

http://nsk.dk.ru/news/rosgvardiya-ustupit-territoriyu-goraeroporta-dlya-stroitelstva-ledovoy-areny-

237096565?utm_campaign=nsk.dk.ru&utm_medium=listing&utm_source=news 

http://www.ksonline.ru/301843/301843/ 

http://nsknews.info/materials/rosgvardiya-gotova-perenesti-aerodrom-radi-ledovoy-areny-v-novosibirske/ 
 

http://club-rf.ru/77
http://club-rf.ru/expert/36
http://club-rf.ru/expert/159
http://club-rf.ru/54/detail/2247
http://nsk.dk.ru/news/rosgvardiya-ustupit-territoriyu-goraeroporta-dlya-stroitelstva-ledovoy-areny-237096565?utm_campaign=nsk.dk.ru&utm_medium=listing&utm_source=news
http://nsk.dk.ru/news/rosgvardiya-ustupit-territoriyu-goraeroporta-dlya-stroitelstva-ledovoy-areny-237096565?utm_campaign=nsk.dk.ru&utm_medium=listing&utm_source=news
http://www.ksonline.ru/301843/301843/
http://nsknews.info/materials/rosgvardiya-gotova-perenesti-aerodrom-radi-ledovoy-areny-v-novosibirske/
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24. Федеральные власти закрыли новосибирский аэродром Ельцовка 
Председатель правительства РФ Дмитрий Медведев подписал распоряжение, согласно которому аэродром гражданской 

авиации Ельцовка теперь закрыт. 

Новосибирский аэродром Ельцовка закрыт для обслуживания воздушных судов, следует из документа, подписанного 19 

декабря премьер-министром РФ Дмитрием Медведевым и опубликованного на официальном интернет-портале правовой 

информации 21 декабря. 

Аэродром, располагающийся в Дзержинском районе Новосибирска, является испытательной базой завода им. В.П. Чкалова. 

Отметим, что в контексте споров о строительстве мусороперерабатывающего полигона в районе Раздольного, часто 

упоминался и данный аэродром, поскольку объект мог угрожать безопасности испытаний на «Ельцовке».  

Подробнее см. по ссылке: 

http://www.ksonline.ru/302217/aerodrom-eltsovka/ 

http://tayga.info/138241 

 

25. Реальные доходы новосибирцев вновь упали 
Реальные доходы в январе-октябре снизились на 3,7% по сравнению с аналогичным периодом 2016 года, говорится 

в материалах Новосибирскстата. В предыдущие месяцы отставание было меньше процента, а весной-летом показатель 

и вовсе рос. Промышленное производство выросло на 2,3%. Объемы работы в сфере строительства упали на 15,4%, 

грузооборот — на 5,3%.  

Официальная инфляция к началу декабря составила 1,5%. Причем в августе-октябре цены падали. 

Подробнее см. по ссылке: 

http://tayga.info/138245 

 

26. Экс-вице-губернатор Новосибирской области Александр Титков рассказал о своих 

дальнейших планах 
По словам Александра Титкова, на текущий момент предложений по работе во властных структурах он не получал. «Я 

продолжу свою деятельность в политическом секторе. Я продолжаю являться членом президиума областного отделения 

партии «Единая Россия» и намерен продолжать эту работу в рамках президиума политсовета», – заявил Александр 

Титков. 

Собеседник также добавил, что рассматривает предложение по устройству на одно из промышленных предприятий. О каком 

предприятии идет речь экс-заместитель губернатора не уточнил. «Что касается работы в муниципальных и 

государственных органах власти, пока подобных предложений не было. Я намерен и дальше заниматься вопросами 

социальной сферы, которая мне близка и понятна», – заключил Александр Титков. 

Напомним, что Александр Титков и бывший министр строительства НСО Сергей Боярский стали первыми с кем врио 

губернатора Новосибирской области Андрей Травников разорвал трудовые отношения. Комментировать причины их 

отставки врио губернатора не стал. 

Подробнее см. по ссылке: 

http://www.ksonline.ru/301499/eks-vitse-gubernator-novosibirskoj-oblasti-aleksandr-titkov-rasskazal-o-svoih-

dalnejshih-planah/ 

 

27. Беспаликова наградили за заслуги перед Новосибирской областью 
Врио губернатора Андрей Травников вручил награды в региональном правительстве. Знаки отличия получили более 30 

жителей, сообщили в пресс-службе регионального парламент. 

Среди лауреатов оказался бывший спикер заксобрания, экс-сенатор Алексей Беспаликов, который получил знак 

«За заслуги перед Новосибирской областью» в связи с «выдающимися достижениями, направленными на развитие региона».  

«Мне особенно приятно видеть в числе награждённых Алексея Акимовича Беспаликова, который возглавлял высший 

законодательный орган власти Новосибирской области, — отметил Шимкив. — Мне очень приятно, что сегодня я вижу 

в этом зале много аграриев: от руководителей сельхозпредприятий и сельхознауки, до доярки. Вы все — пример для будущих 

поколений, вы — золотой фонд нашей области! В преддверии Нового года желаю вам успехов, здоровья, всего самого 

наилучшего». 

После победы Толоконского на выборах губернатора в 2000 году Беспаликов стал его заместителем уже в региональной 

администрации. В 2005-м возглавил областной парламент, в 2010-м стал сенатором, еще в ноябре 2017-го фигурировал 

в документах областного правительства как главный эксперт управделами губернатора. 

По данным регионального правительства, среди получивших награду «За заслуги перед Новосибирской областью» также 

оказались первый вице-мэр Геннадий Захаров и директор МУП «Горводоканал» Юрий Похил. 

Подробнее см. по ссылке: 

http://tayga.info/138101 
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http://tayga.info/138101
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28. Главный архитектор анонсировал строительство небоскреба в Новосибирске 
Главный архитектор Новосибирска Виктор Тимонов анонсировал два амбициозных строительных проекта. Это развитие 

северного направления с расширением Красного проспекта и продолжением метро, а также возведение 150-метрового 

небоскреба в центре. 

Высотка будет построена «на пересечении улиц Ипподромской и Кирова», сообщил архитектор на итоговой годовой пресс-

конференции, организованной компанией «Этажи». Застройщика он не назвал, сказав лишь, что «он очень хорошо работает 

с землей, с благоустройством».  

«Сразу обозначаю позицию архитектурного сообщества: это очень хорошее решение. У города появляется некая печка, 

от которой танцует всё. И огромное количество точечных всплесков, которые возникли за последние 20 лет, они все 

сейчас просто пропадут, провалятся, если в течение трех-пяти лет это здание появится. Это здание не офисное, 

мы на градостроительном совете огромное количество вопросов инвестору задали, это, как ни странно, жилой дом, — 

рассказал Тимонов. — И задали вопросы, что на верхних этажах будет общежитие для студентов, было сказано, что 

на верхних этажах будут самые дорогие апартаменты, что меня сильно удивило. С точки зрения архитектора, 

комфортное жилье это двухэтажный дом». Сейчас на площадке, по информации чиновника, находится яма долгостроя 

и шиномонтажка. 

Второй проект — развитие северных территорий. Тимонов отметил, что продолжение метрополитена поможет снять 

транспортную напряженность на Родниках и Снегирях. Также в районе аэропорта «Северный» обсуждается строительство 

ЛДС, но это тоже приведет затору, если не решить проблему с дорогами. Поэтому, по утверждению Тимонова, в планах 

властей — снос двухэтажек у аэропорта и расширение Красного проспекта, а также запуск новых станций метро.  

«Это чистая площадка, сегодня кемеровчане активно там работают. Вчера мы просматривали инженерное обеспечение 

территории — все реально: и вода, и электричество, — сказал главный архитектор. — Проблема основная — это, 

конечно, транспортная доступность, развитие транспортной инфраструктуры города, чтобы оживить данную 

площадку».  

В процессе развития также находится Ключ-Камышенская территория. Там идет активная застройка, но транспортная 

проблема тоже до конца не решена, отметил спикер.  

В ближайшее время мэрия сосредоточит свое внимание на решении трех задач: озеленении города, максимальном 

сокращении рекламы на улицах и развитии дорожно-транспортной сети.  

Подробнее см. по ссылке: 

http://tayga.info/138226 

http://www.ksonline.ru/301884/stal-izvesten-zastrojshhik-kotoryj-planiruet-postroit-150-metrovyj-neboskreb-v-

tsentre-novosibirska/ 

 

29. Горожане не довольны грязью на дорогах мегаполиса 
Новосибирцы в социальных сетях высказывают недоумения и делятся предположениями относительно слоя грязи, который 

образовался на городских дорогах с приходом оттепели. Что это: песок или гремучая химия, вопрошают они. В социальных 

сетях мнения новосибирцев по поводу толстого слоя грязи на дорогах разделились. Одни считают, что это качество песка. 

«Опять глина», — пишут они. Другие склоняются к тому, что в песко-соляную смесь добавлен какой-то химикат: 

«А вы обратите внимание, что происходит с покрытием машины, если сразу на мойку не ехать. Это какая-то химия 

гремучая (орфография и пунктуация сохранены). 

«…все улицы в грязи, как в драном колхозе, позорище какое-то», — пишут третьи (орфография и пунктуация сохранены). 

При этом, отмечают новосибирцы, дорожные службы уже третьи сутки не разбрасывали на проезжей части песко-соляную 

смесь. Песок же с наступлением оттепели стал превращаться в пластилин. 

В ходе еженедельной встречи мэра Новосибирска с журналистами Анатолию Локтю был задан вопрос о том, что песко-

соляная смесь «стала жесткой» и не отмывается от обуви. На что глава города ответил, что к песко-соляной смеси 

предъявляются повышенные требования и в прошлом году песок три раза возвращали победителям торгов. Кроме того, 

содержание соли должно соответствовать нормативам. «Это не совсем хорошо, наверное, сказывается на обуви, но тут 

либо безопасность, либо обувь», — сказал мэр. 

«Можно долго рассуждать и предполагать, что это и откуда появилось, но лучше всего ответ на вопрос даст экспертиза. 

Именно поэтому и было принято решение взять несколько проб данной субстанции», – сообщил в Facebook общественник, 

член общественного совета при министерстве транспорта и дорожного хозяйства региона Михаил Мезенцев. 

Пробу грязи активист взял вместе с депутатом Горсовета Дмитрием Прибаловцом и заместителем руководителем 

муниципального ДЭУ-6.  

Как ответили в мэрии Новосибирска на запрос, какие-либо изменения в составе смеси, которой обрабатывают дороги, не 

вносились. «Проезжую часть посыпают пескосоляной смесью с 10% содержанием соли», – заверили в мэрии.  

Подробнее см. по ссылке: 

http://sibkray.ru/news/1/906588/ 

https://ndn.info/novosti/17988-pesok-ili-adskaya-smes-tolstyj-sloj-gryazi-pokryl-dorogi-novosibirska 

http://www.nsk.aif.ru/avto/gorozhane_ne_dovolny_gryazyu_na_dorogah_megapolisa 

http://tayga.info/138007
http://tayga.info/138226
http://tayga.info/138224
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